

# El Liberal

ÓRGANO DEMOCRÁTICO DE LA ISLA DE MENORCA.

## Precios de suscripción

	Pésetas
En toda la isla, un mes.	1.50
En el resto de España, trimestre.	5.00
Ultramar, un año.	30.00
Extranjero, id.	45.00
Repúblicas Hispano-Americanas, id.	45.00
Número suelto.	0.10

## REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Nueva, núm. 24, pral.

Despachos de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

## Precios de los anuncios

En la primera plana y gacetas.	25 cts. línea
En cuarta plana.	12 1/2 id.
Comunicados.	25 id.
Baja proporcional al número de inserciones.	
Los suscritores á mitad de precio.	
Contrata especial para publicaciones periódicas.	

AÑO I.

Mahon, lunes, 10 de Octubre de 1881.

N.º 85.

## ASÍ LO QUIERE

Ingenuamente lo confesamos. Al presidente del Consejo de ministros se le va subiendo el poder á la cabeza, y será muy fácil que, de seguir aumentando, llegue á tomar proporciones colosales; y ya que no le sea fácil convertirse en un Cánovas, podrá por lo ménos imitar con ventajas á Posada Herrera.

Apénas si hace media docena de meses que consiguió ascender á la presidencia del Consejo, sólo por estar á la cabeza de la oposicion más avanzada dentro de las instituciones vigentes, cuando ya se va olvidando de esta circunstancia; y pone todo su cuidado en aminorar la significacion de su advenimiento al poder.

Pero el señor Sagasta, al obrar de esta manera, cambia los frenos; se equivoca miserablemente, y cree que por seguir rumbos conservadores ha de serle más fácil sostenerse mejor y más tiempo, cuando es precisamente lo contrario.

Las fuerzas políticas que aspiran á tener de su parte el concurso de la opinion, no pueden, sin perderle por completo, hacer una política de asimilacion á la de los conservadores; y mucho ménos cuando durante un larguísimo período, todo se ha visto sometido á la abrumadora dominacion de los procedimientos arbitrarios de éstos; así es, que si ciegamente se precipita el señor Sagasta por pendiente tan llena de peligros, no es menester ser profeta para augurarle tan breve como azarosa existencia.

¿Qué ha dejado entrever siquiera la situacion en cuanto á reformas se refiere?

Las indeterminadas del mensaje no pueden en ningun modo satisfacer las exigencias públicas; porque están hechas de tal manera, que así puede realizarlas, como remitirlas á un tiempo para cuya fecha ni el nombre de fusionismo se conserve ya.

Sólo se recuerda por todos como causa que obligue, la serie de ofertas hechas en los tiempos amargos de oposicion; y francamente dicho sea, tan buena maña se ha dado el fusionismo á desvirtuarlas, desvirtuándose él también, que apénas si puede ser reconocido como el grupo batallador que constantemente reñía una serie de escaramuzas parlamentarias contra sus encarnizados adversarios de la conservaduria.

Y si esto sucede ahora, ¿qué podrá acontecer cuando lleve más tiempo al frente de los negocios públicos y se haya gastado, aquí que tanto consume el prestigio de los gobiernos, la pasion con que se les combate, y la arrogancia que manifiestan para defenderse con no ménos pasion y encono del que pueden encontrar en el ataque?

El presidente del Consejo se desvanece, pierde la brújula que le condujo á puerto de seguridad, y sin el faro de la libertad que ilumine su inteligencia, no podrá hacer otra cosa que perderse en los tenebrosos escollos de la reaccion.

El se lo quiere y no debe quejarse

en su consecuencia, cuando se vea aprisionado entre las dificultades á que sus desaciertos le haya conducido.

Entonces querrá invocar el sagrado nombre de libertad, pero ya será tarde para que ésta le escuche, convenida, como lo estará de que no es de los llamados á defenderla.

(La Discusion.)

## EDUARDO ASQUERINO

Anteayer falleció en San Lúcar de Barrameda este veterano de la libertad cuyo nombre conocen cuantos han tomado parte en las luchas políticas de cuarenta años á esta parte. Decimos en las luchas políticas porque dotado Asquerino de un temperamento verdaderamente político é inspirado por un veheméntísimo amor á las ideas modernas, llevaba al teatro, á la prensa, á la sociedad y á todas las esferas en que se agitaba, ese carácter político y ese amor al progreso.

Vino á la vida literaria y política en una época de fuerte reaccion, y con su carácter y sus sentimientos no podia permanecer ageno á ella. Se lanzó en efecto á la lucha y pronto comenzó á sonar en la política y en la literatura el nombre de Asquerino unido al de su hermano D. Eusebio, á la vez que eran perseguidos por aquellos gobiernos como adversarios terribles.

El año 48 peleaba Asquerino en las calles de Madrid, y peleando, caía prisionero de los soldados que al conducirlo tuvieron que sostener una nueva lucha con el que, aun desarmado, no se intimidaba. En su rostro conservó desde entonces señales evidentes de su denuedo y de la vehemencia con que amaba sus ideales. Para luchar entonces se necesitaba una virilidad de la que hoy no se necesita, porque las costumbres políticas y los procedimientos de gobierno se han suavizado mucho desde aquella época.

De 1844 á 1854 escribió sus dramas *Espanoles ante todo* y *Las Guerras civiles* en colaboracion con su hermano Eusebio; *El Tesorero del rey*, con Garcia Gutierrez; *Los Amantes de Chinchon*, con Villegas, Larrañaga y Principe; *Los Dos Tribunales*, *Santa Eulalia*, *San Isidro Labrador* y otros. Escribió ademas, muchas poesías líricas y artículos literarios y políticos.

En 1854 ingresó en la carrera diplomática; desempeñando la legacion de España en Chile hasta la contrarrevolucion de 1856.

No podia permanecer ocioso y fundó en 1857 *La América*, importantísima revista que fué muchos años verdadero palenque á donde acudieron los más insignes escritores de España y donde tantas reputaciones se han hecho. En 1867 fundaba *El Universal* periódico político de ideas progresistas, pero con ese saber y ese tinte democrático que comenzó á marcar entonces la trasformacion del partido progresista.

La revolucion de 1868 de la que fué agente muy activo y resuelto, le con-

fió diferentes cargos diplomáticos, como las plenipotencias de Bélgica y Austria ademas de otros cargos. Fué dos veces senador y actualmente lo era por la provincia de Huelva.

Asquerino será muy sentido porque tenia muchos y buenos amigos, entre los que nos contábamos nosotros, que desde las columnas de *El Liberal* enviamos sentido pésame á su angustiada familia.

(El Liberal, del 2.)

## NOTICIAS DIVERSAS

De *El Liberal* del 3:

El tren expreso de Francia que llegó ayer á Madrid, chocó con unos wagones á su entrada en la estacion de Valladolid. Resultado: cuatro coches rotos, que tuvieron que ser sustituidos, y un gran susto para los viajeros.

Un funcionario de la administracion Económica de Alava, el habilitado del personal de estancadas, ha tenido á bien ausentarse de Vitoria en compañía de algunos miles de pesetas.

Esta mañana ha llegado á Madrid el Sr. Montero Rios.

Procedente de las islas de Cuba y Puerto-Rico, ayer llegó á Santander el vapor-correo *Mendez Nuñez*, que conduce la correspondencia pública y oficial, 433 individuos del ejército y 119 pasajeros.

El Congreso filoxérico inaugurará sus sesiones el 10 del presente mes en Burdeos, bajo la presidencia del ministro de Agricultura y Comercio de la vecina República.

A fines de semana publicará la *Gaceta* un real decreto suprimiendo las juntas económicas de cárceles.

Se ha verificado un banquete con motivo de haber tomado posesion el señor Romero Ortiz del cargo de Gran Maestre del Grande Oriente de España. Han asistido unos cuarenta francmasones, en su mayoría diputados.

En el ministerio de Ultramar se ha recibido un telegrama de Puerto-Rico que textualmente dice:

«Octubre 2.—El Sr. Perez Moris, director del *Boletín Mercantil*, órgano de los españoles sin condiciones, ha sido herido por el puñal de un mulato en la noche del día 30 del mes último; falleció en la mañana de ayer, habiéndose evadido el asesino. La capital entera, sin distincion de opiniones, ha protestado noblemente de tan bárbaro crimen, y concurrido con el gobernador general al cementerio, acompañando el cadáver.

Créese que el hecho criminal obedece á algun impulso de fanatismo político.»

Extraña coincidencia. Hace dos días se recibió en Paris la noticia de un delito análogo cometido contra el

director de un periódico republicano de la isla de la Reunion, del que afortunadamente no ha resultado la muerte.

Pero si como el telegrama oficial indica, un impulso de fanatismo político ha armado en Puerto-Rico contra nuestro compañero Sr. Perez Moris, el puñal del asesino, necesario es reconocer que son más nobles las pasiones en la costa africana, porque el agresor en la isla de la Reunion fué un adversario político.

Ha sido invitado el gobierno español por el de los Países Bajos para concurrir á la exposicion internacional colonial que se proyecta celebrar en Amsterdam en 1883.

De *El Manifiesto*:

Dentro de pocos días empezará á publicar en Ciudad-Real un periódico demócrata, titulado *La Propaganda*, nuestro amigo y correligionario señor Rivas Moreno.

De *El Demócrata* de Palma del 5:

Ayer quedó definitivamente cerrada la exposicion de la Lonja, que se vió en extremo concurrida por multitud de personas que aprovecharon la coyuntura de ser la entrada gratis, y segun el anuncio de la comision respectiva, hoy podrán presentarse los señores expositores á recoger los objetos que allí tenían, y al propio tiempo se les dará cuenta del dictamen emitido por el jurado respectivo.

Con el objeto de girar una visita á las dependencias de Hacienda en esta provincia, se ha presentado un Inspector del ramo, acompañado de su secretario. No sabemos si ha dado ya comienzo á su mision que no consideramos muy espinosa, porque en el pasado año se pasó ya una visita análoga, sin que ocurriera peripecia alguna digna de mencion.

De un colega de Madrid:

«Corren rumores de que el Sr. Cánovas del Castillo se retira á la vida privada.

La terrible derrota que sufrió su política el 8 de Febrero, las pocas simpatías con que cuenta entre los mismos conservadores, el recelo que inspira en muchos círculos justifican realmente aquella determinacion.

De llevarla á efecto, quedaria encargado del partido conservador el batallador ex-ministro señor Romero Robledo.»

Si el Sr. Cánovas tuviese el buen acuerdo de retirarse á la vida privada, lo cual no creemos, haria un gran favor al país.

Entonces quedará totalmente disuelto el partido conservador.

Parece que el ministro de Hacienda tiene el propósito de elevar á 40 años el máximum de los servicios en la administracion para la declaracion de derechos pasivos, concediendo el de 90 céntimos de sueldo regular á los que se jubilen con aquel número de años de servicios al Estado.

En una circular de la direccion ge-

neral de Infantería á los jefes principales de cuerpos activos se dispone que se proceda á gestionar la presentación en las filas de los individuos de llamamientos anteriores, á quienes, por exceso de fuerza, se expidió licencia ilimitada, sin haber recibido la instrucción militar. Estos reclutas entrarán en condiciones de poder obtener de nuevo esa licencia, cuando hayan terminado su instrucción y no tengan débito en sus ajustes.

**EXTRANJERO**

Paris 27 Setiembre.

Se ha publicado un manifiesto firmado por gran número de representantes de la extrema izquierda en cuyo documento se censura al gabinete de M. Ferry en dos puntos principales mezclados entre alguna generalidad.

Se pide en este manifiesto, despues de probar que es defectuosa, inconveniente, y poco política la manera de arbitrar recursos para la campaña argelina, que se adelante la convocación de las Cámaras no obstante lo que ya M. Ferry manifestó á los delegados que nombrados con este objeto en una reunion de la extrema izquierda, pasaron á verle.

Cierto que la Constitución concede al gobierno la facultad de disolver la Cámara de diputados pero ha de ser con aprobación del Senado lo que en esta ocasion equivale á no contar el gobierno con tales poderes, porque es lo mas probable que aun planteada la cuestion el Senado no accediera, lo que obliga al gabinete á no convocar las antiguas Cámaras, por conveniencia, por incapacidad justa y moral, ni las modernas porque tiene que esperar el término señalado por la ley, y cuyo término no se cumple hasta el 29 de Octubre.

Contenido el gobierno en este que constituye un verdadero conflicto, de él, mas de ninguna otra causa, partieron los rumores de una crisis general, rumores que empiezan á ceder hasta la reunion de las Cámaras. La crisis parcial era mas lógica, tenia fundrmento en mas sólidas razones. El ministro de Hacienda vacilaba, comenzaba á manifestarse impotente para arbitrar los recursos necesarios para la expedición á la Argelia, sin echar mano de aquellos rechazados de la opinion.

Esto en cuanto al ministerio de Hacienda.

En cuanto á Guerra, la creencia estaba sostenida en el estado de la campaña, en la vuelta de tropas cuando la insurrección distaba mucho de estar concluida y en algunas disposiciones de carácter particular.

Y finalmente, la salida de Saint Hilaire estaba justificada ante el poco acierto con que habia llevado las negociaciones con Italia, Inglaterra, España, Turquía y Alemania.

Si M. Gambetta se hubiera manifestado dispuesto á subir al poder, siquiera para ello hubiera exigido una renovación ministerial completa, era indudable que la crisis hubiera sido un hecho; pero Gambetta en esta, como en otras ocasiones, ha sido buen político; sabia demasiado que las circunstancias eran poco á propósito, que tenia que asumir una responsabilidad de actos que no habia cometido, que no podia cumplir su programa, y esta falta de cumplimiento por imposibilidad material habia de ser pronto interpretada con torcida intencion y desaparecer en poco tiempo la gloriosa aureola popular de que hoy está rodeado; por eso rechazó desde luego las primeras é indirectas indicaciones del mismo monsieur Ferry, y del presidente de la república.

Lo primero que M. Gambetta necesita es una revision constitucional,

que una vez en el poder llevaria á cabo inmediatamente, y como esto no es posible por ahora, hay que esperar para ello tiempo oportuno, y esta oportunidad la espera M. Gambetta de las sesiones de las nuevas Cámaras, donde cuenta con grandes recursos.

Solamente cuando la opinion se pronunciara de una manera violenta contra el actual gabinete, cosa difícil de suceder, aceptaria M. Gambetta el poder como medio de volver á Francia la tranquilidad necesaria; mientras esto no suceda, ni el presidente de la república se lo exija de un modo decidido, no debe creerse en los rumores de crisis antes de la reunion de las Cámaras, desde las primeras sesiones de éstas todo es posible; para no esperar este plazo es necesario un desistimiento voluntario por parte de los ministros.

Todos nuestros lectores conocen la prision de gran número de conspiradores en Bel-Abbés. Sobre la causa de su prision, sobre sus propósitos y los planes que tenian en estudio, circulan por Paris como circularon en Argelia, las mas extrañas suposiciones: unos creen que tenian hechas grandes minas y preparados armamentos tan formidables, que solo estarían bien descritos en un cuento de *Las mil y una noches*.

Muchos suponen que la causa de la prision es sencillamente el descubrimiento de una correspondencia entre ellos y Bu-Amema.

Hé aquí como se expresa una persona á quien un periódico argelino concede el calificativo de bien informada:

Su plan consistía, dice, en apoderarse de la ciudad de Bel-Abbés por el modo siguiente:

«A cierta hora, se prenderia fuego á todas las pilas de paja y de forraje que rodean la ciudad. La noticia del incendio sería llevada á Bel-Abbés por unos árabes, y al momento la tropa y los vecinos se dirigirian á las puertas del siniestro para combatir el fuego. De esta suerte, la ciudad quedaba entregada á los árabes, que inmediatamente cerrarían las puertas, se apoderarían de los cuarteles y de las armas y saquearían la ciudad.

Entre tanto algunos centenares de ginetes harían una carnicería espantosa entre los soldados desarmados y los habitantes, ocupados fuera de puertas en apagar los incendios.»

Para este plan, que se halla desmentido por la mayor parte de los prisioneros, se necesita una audacia incomprensible. En Paris no se cree en él.

El viernes tendrá lugar un importante Consejo de ministros, bajo la presidencia de M. Ferry; en él se cree que se acordará la crisis, pero repito, que puede suceder, mas que es difícil que suceda, por que no hay mas candidatos para la presidencia del Consejo, que M. Gambetta y monsieur Gambetta, al decir de sus amigos, no debe aceptar todavía este cargo, porque necesariamente se veria comprometido en el desarrollo de la política que se propone, y que tiene hace tiempo anunciado.

La declaración textual de M. Gambetta sobre este asunto, fué la siguiente:

«No son aun á propósito las circunstancias para que yo me decida á empuñar las riendas del país, pero si mis amigos me lo aconsejan, y lo desea la opinion, y el presidente de la república me lo ordena, lo haré como un acto de patriotismo y en contra de mi voluntad.»

Cierto que esta declaración no niega que pueda suceder, pero insisto en mi opinion: se necesita reunir muchas circunstancias para que acepte hoy M. Gambetta la presidencia del Consejo.—F.

(La Prensa Moderna.)

De El Liberal:

**España en Egipto**

La *Correspondencia Política* de Viena publica una noticia muy curiosa:

«Se discute seriamente en los círculos diplomáticos de Constantinopla el proyecto de una ocupacion del Egipto por tropas españolas en vista de que una ocupacion aislada por Francia, Inglaterra ó Turquía tropezaria, lo mismo que una ocupacion combinada, con las mayores dificultades.

«Segun se dice, España obraria como aliada de Turquía comenzando así á representar en cierta manera el papel de árbitro en la cuestion de Oriente, resolviendo desde luego la cuestion egipcia en favor de esta ó aquella potencia.»

El *Daily Telegraph*, por su parte, publica una informacion semejante de Viena, y añade:

«Esta idea no ha nacido en Madrid. Es imposible que allí se ignoren las objeciones incontestables que presentaría Inglaterra contra la presencia de tropas españolas en Egipto.

«El fin perseguido por los iniciadores de un proyecto tan poco práctico no puede ser otro que provocar una nota de Inglaterra necesariamente desfavorable á España.»

Debe decir bien el *Daily-News*. La idea no puede haber partido de España, donde no inspiran al presente más que un interés relativo los asuntos de Egipto.

Todavía no es tiempo de que ese interés llegue hasta el punto de lanzarnos en busca de arbitrajes é ingerencias impertinentes.

Si alguna potencia pretende servirse de nosotros en interés propio y exclusivo suyo, que es lo más probable, entonces nuestra conducta está indicada por el más rudimentario sentimiento de dignidad.

El telégrafo nos anunció hace dos dias que el Banco Nacional de Luxemburgo habia quebrado. Al saberse la noticia, una gran muchedumbre de portadores de billetes asedió el establecimiento, siendo necesario cercarlo y poner guardias, porque la agitacion del público era muy viva especialmente entre los obreros que en gran número presentaban cupones pequeños cuyo valor total pasa de tres millones de francos. El Estado está interesado en la quiebra por mas de dos millones de pesetas.

El Banco de Bélgica poseía 3.107 acciones de á 250 francos del Banco de Luxemburgo.

El gobierno ha publicado un decreto derogando otro, por el cual se admitían los billetes del Banco en págos al Estado.

El domingo se verificó en Bruselas una manifestacion grandiosa en honor del novelista flamenco Henri Conscience.

Mas de 250 sociedades belgas, flamencas en su mayor parte, desfilaron por delante del museo Wiertz donde vive el ilustre escritor.

El rey de Holanda y los escritores neerlandeses estuvieron representados en la fiesta.

Por la noche hubo gran refresco en la casa de la ciudad, siendo acogido el héroe de la fiesta con vivas aclamaciones.

El Papa ha autorizado á los obispos franceses para dar plazas de curas párrocos y vicarios á los miembros de las congregaciones expulsadas, los cuales podrán usar el traje del clero secular y el civil.

De El Manifiesto:

El gobierno de Guatemala ha decidido mandar una comision á España para que adquiera en Andalucía ga-

nado caballar con destino á Centro-América.

**Los jesuitas en Nicaragua**

Hemos hablado hace dias, dice un colega, de graves disturbios ocurridos en Nicaragua, donde los jesuitas, que dominan la conciencia pública, se propusieron inutilizar á un catedrático, cuyas conferencias científicas no eran del agrado de aquéllos.

El profesor es un polaco, súbdito español muy conocido en Madrid, donde vivió doce años y los periodistas eran sus amigos por haber pertenecido á la redaccion de *Las Novedades* y á la de la *Gaceta Oficial*. Ya habrán comprendido los que le conocian, que nos referimos al Sr. Leonard, que se granjeó universales simpatías en los círculos literarios y científicos de esta córte.

Contratado como profesor para un instituto de segunda enseñanza de Nicaragua, que se propusieron fundar algunos padres de familia que no querían educar á sus hijos en el extranjero, ni entregarlos á los jesuitas, en cuyas manos estaba la instrucción de los jóvenes. Recientes los decretos del célebre Orovio sobre instrucción, aceptó tambien un puesto en aquel instituto el Sr. Calderon, desposeido de su cátedra y ámbos pasaron á América.

Un discurso sobre la «libertad de enseñanza» pronunciado en la apertura del instituto por el Sr. Leonard, dió ocasion para que el cabildo eclesiástico excitara contra el orador las iras populares, y desde el púlpito se declaró guerra sin cuartel al instituto; la gente se amotinó y acabó por querer quemar el edificio y degollar á los profesores. Los 10.000 hombres y mujeres del barrio de indios de Sustialea (Leon), exasperados por los jesuitas, se lanzaron á la calle machete en mano. Escaparon del colegio todos los alumnos y criados, é inútil sería explicar la angustia que pasarían Leonard, Calderon y la señora de éste. Algunas tropas pudieron evitar la consumacion del crimen.

Los profesores quisieron rescindir el contrato fundándose en la falta de seguridad personal; pero considerando ofensiva esta petición, la desechó el gobierno, otorgándoles sólo una licencia, de que usaron, vagando por aquellos primitivos bosques. A los dos meses el gobierno mandó que volvieran á sus cátedras, tiempo que se tardó en realizar la expulsion de los jesuitas.

Cuando regresaron, todo era luto y desolación ante los fanáticos é ignorantes vecinos de la ciudad que consideraban á los profesores como causa principal de la expulsion de los facciosos. Como se hablara de asesinar á los citados profesores, el gobierno los trasladó á la capital á un puesto análogo.

**Malón**

**Los partidos personales**

Fuerte cruzada se ha levantado en el campo político contra el general Martinez Campos, aquel soldado de fortuna que en Sagunto dió el consabido grito, cuyas consecuencias fueron favorables para los fines que se habia propuesto.

El coronel elevado en poco tiempo á Capitan General, el agraciado con cruces aderezadas con pensiones cuantiosas, el que á canovistas y sagastinos ha proporcionado sucesi-

vamente las dulzuras del poder, sacando á muchas nulidades de los abismos de la oscuridad, es objeto hoy de universal saña entre sagastinos y canovistas, hasta el punto de que se anuncia como irremisible su próxima muerte política.

El Sr. Cánovas, el que hizo creer que su política reaccionaria y destructora, habia de afianzar para siempre el gobierno por él instituido, el que elevó la inmoralidad política á sistema de gobierno, formando un abigarrado partido con los desertores de todos los otros, se prepara á retirarse á la vida privada.

Los que durante aquellos seis años de mando se hacian la ilusion de creer que era sólido el orden porque se amordazaba la prensa y no se permitía el uso de ningun derecho al ciudadano, se apresuran á adorar al Sr. Sagasta, al revolucionario sentenciado á muerte en 1866.

La gente de Alcolea, los que derribaron á D.<sup>a</sup> Isabel al grito de «Cayó para siempre... etc.» imperan ya con pleno imperio en plena restauracion borbónica.

¿Cómo ha podido producirse este fenómeno que debe asombrar á los que conservan con fidelidad su amor por la dinastía?

Porque el Gobierno de Cánovas, fué un gobierno personal y ante sus caprichos se ahogaron los deseos de la Nacion y se callaron con punible silencio los que tenian autoridad moral para imprimir una política de principios á aquel gobierno, en vez de asentir á una política exclusivamente personal.

No pudo buscarse por los medios legales la verdadera expresion, los deseos legítimos del país; y cuando se cierran estas puertas necesarias, indispensables para la vida política de las naciones en nuestra época, es preciso refugiarse en las camarillas, para lograr con la intriga de buena ó mala ley, lo que de otro modo es imposible conseguir.

De aquí que, donde el sistema representativo se prostituye, no sean posibles sino gobiernos personales. En las camarillas les toca destruirse á estos, y cumplen fielmente esta fatal necesidad. Ayer destruyó Martínez Campos á Cánovas, hoy destruye Sagasta á Martínez Campos y mañana un tercero destruirá á su vez á Sagasta y así sucesivamente dará vueltas la rueda de la intriga devorando sin descanso á los hombres públicos que por tales medios conquistan el poder.

¿Es posible de esta manera dar vida, hacer estable una institucion?

Siendo indispensable en nuestro tiempo vivir la vida parlamentaria, mantener el sistema representativo, todo lo que no sea buscar la fuerza de los gobiernos en la voluntad del país, que es la fuente natural, es trabajar solamente para destruir.

La Democracia espera confiada, para recoger el fruto de esta lucha que sostienen con encarnizado em-

peño partidos que se titulan monárquicos; pero que en realidad no sienten por la monarquía otro afecto, que el considerarla escabel de sus ambiciones personales. Si amor verdadero sintiesen por la institucion, trabajarían para que la voluntad del país aceptase el objeto que aparentan querer.

¿Qué arraigo pueden tener en el pueblo partidos que se disuelven como el humo al dia siguiente de bajar del poder?

¿Qué partidos son estos cuya vida depende del tiempo que les mantenga en el poder la voluntad del Monarca?

¿Dónde está el arraigo, la fe en los principios, que da vida á los partidos?

Su conducta desatentada les conduce al sistema fatal del personalismo; y ya hemos dicho y á cada momento vemos que los gobiernos personales sólo tienen vida mientras otro intrigante tiene habilidad para arrojarlos al abismo.

El abismo está abierto; veamos como se precipitan en él los que pretendiendo ser hombres políticos sólo son mercaderes sin conciencia y sin fe.

**El Semanario Católico** de esta ciudad en su número del sábado, enumera los atentados de que han sido víctimas seis Presidentes de las Repúblicas americanas.

Si el Semanario ha querido hacer una estadística de los asesinatos cometidos en los Jefes del Estado, no debía pasar en silencio la interminable necrología de emperadores y reyes que han hallado la muerte á los golpes de intrigas palaciegas. Mas si su objeto ha sido aducir una razon contra las repúblicas democráticas y la civilización moderna, le harémos presente que los frecuentes atentados contra soberanos se sucedieron principalmente en los aristocráticos y teocráticos tiempos de Mari-Castaña, que con tanta fruicion recuerda el colega católico.

Hable claro y discutiremos.

**Segun estaba anunciado**, ayer tuvo lugar en el Casino de la Union la junta general de accionistas, en la que se acordó autorizar á la Directiva para que haga gestiones para contratar un cuarteto lírico-italiano, con el objeto de dar funciones en dicho casino durante el Carnaval próximo, y abra al mismo tiempo dos suscripciones entre los socios, la una para reunir un determinado número de acciones y atender á los primeros gastos que ocurran, y la segunda abriendo un abono para averiguar si el proyecto consabido merece la aceptacion y apoyo de los señores socios. Deseáramos que el espresado proyecto pudiera llevarse á efecto.

**Funciones teatrales.**—Atentamente invitados por el Sr. Rampa, asistimos anoche al concierto

vocal é instrumental, en el que tomaron parte ademas del espresado señor Rampa, su hija la signorina Ida y el bajo señor Desclaux. El concertista de flauta señor Giuseppe Rampa posee una maestría no comun y ejecuta con exquisto gusto. De aquí que complacieran al público las piezas que desempeñó acompañado al piano por el profesor don Gerónimo Taltayull. La signorina Ida, aparte de su edad casi infantil, que predispone al público en su favor, carece aun de las condiciones de ejecucion y sentimiento que se requieren para figurar como concertista. Del bajo Sr. Giorgio Desclaux debemos decir que aunque su voz y su escuela de canto no le colocan entre los de primo cartello, posee algunas notas buenas y pone laudable estudio en el desempeño de su parte. En resumen: el concierto dejó algo que desear, primeramente por la falta de variedad en las voces é instrumentos, cuya circunstancia da lugar á cierta monotonia, y en segundo lugar porque solo pudieron llamarse verdaderas piezas de concierto las desempeñadas por el flautista Sr. Rampa. Por lo demas, el público haciéndose cargo de que en el mundo todo es relativo, y que lo inferior en Madrid ó en Paris, aquí debe pasar por regular, aplaudió á los artistas al final de todas las piezas del programa.

**El Consey ha inaugurado** la temporada de invierno. Nosotros debemos inaugurar nuestras revistas. Nos atemperaremos en ellas á la más estricta imparcialidad, y si incurriésemos en omision ó inexactitud, no se atribuya á predileccion ni á injusticia.

La compañía de zarzuela que actúa en el Consey se compone de las tres hermanas Millanes, que el público ha juzgado ya favorablemente en otra temporada. Especialmente la señorita María por la estension y dulzura de su voz, y el sentimiento con que sabe modularla, está llamada á distinguida carrera si se dedica con asiduidad al estudio del arte escénico. Sus hermanas las señoritas Ignacia y Carlota, aunque no de tantas facultades, saben desempeñar regularmente sus papeles. El tenor cómico don Pelayo Fuster tiene escasa voz, una diction regular y algunas tablas, á diferencia del bajo señor Planas que á una voz estensa y afinada, reúne menos soltura en la declamacion y en las acciones. Hay que tener en cuenta que el señor Planas es muy joven y debe llevar escaso tiempo de práctica en la escena. Un aficionado, cuyo nombre sentimos ignorar, acompaña á los citados actores. Si la diction secundara su voz de barítono, sería un aficionado bastante regular.

La orquesta se compone de pocos instrumentos de cuerda y madera y de un piano que toca el director de la compañía D. Lorenzo Costabella.

Las piezas de estreno han sido «La Gallina Ciega», «D. Jacinto» y «El General Bum bum», habiendo quedado satisfecha la sociedad del desempeño muy regular que han obtenido. Las partes que mas se han distinguido, son á nuestro juicio la señorita María en varias escenas de «La Gallina Ciega» y el señor Planas en el papel de soldado en «D. Jacinto».

El final del «General Bum bum» mereció ayer un nutrido aplauso por el admirable ajuste con que fué desempeñado. En esta pieza se notó falta de estudio del verso, lo cual dió lugar á que el apuntador tuviese que esforzar demasiado la voz con algun descontento de los espectadores que estaban cercanos al escenario. Procuren los aludidos actores poner remedio á los defectos que transcribimos, y reciba el señor Costabella nuestros plácemes por el éxito que sabe obtener, aunque secundado por tan escasos elementos.

#### TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Cambios corrientes de la plaza de Barcelona del dia de ayer.

Barcelona 10, (11'15 m.)

Mahon 10, (1'40 t.)

#### Efectos públicos.

DINERO.

Bolsin. Consolidado interior . . . . . 27'17 1/2  
Amortizable id. . . . . 47'75  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . . 102'00

#### Acciones.

Banco de Barcelona. . . . . 110'00  
Banco Hispano Colonial. . . . . 107'50  
Ferrocarril de Barcelona á Francia . . . . . 165'00  
Id. Norte de España . . . . . 147'00

#### Obligaciones.

Ferrocarril de Barcelona á Zaragoza, 3p%, série A . . . . . 00'00  
Ferrocarril de Tarragona á Francia 3 p%. . . . . 66'75

#### Cambios.

Sobre Londres, 90 dias f.º . . . . . 48'40

Madrid 8, (11' m.)

Mahon 10, (3' t.)

A consecuencia de las grandes lluvias del rio Segura ha crecido de una manera alarmante. A la hora presente reina gran consternacion.

En Murcia y Alicante ha inundado el agua muchos pueblos. Las pérdidas materiales son grandísimas. Ninguna desgracia personal.

La comision de actas está en sesion permanente. El martes se constituirá el Congreso.

Madrid 10, (11 m.)

Mahon 10, (1'31 t.)

Ha habido recepcion en Palacio con motivo de los cumpleaños de la Reina Isabel.

Las inundaciones van terminando completamente.

En el Consejo de esta tarde se firmará el nombramiento del general Prendergast para el gobierno militar de la isla de Cuba en reemplazo del general Blanco. Este irá á la capitania general de Cataluña.

## Seccion Oficial

## SORTEO 41.

En el sorteo de la Rifa celebrada hoy en esta ciudad, han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
10	15	2325	10
22	10	2626	80
28	15	2650	10
140	10	2771	10
235	10	2837	10
456	15	2983	10A
582	15	2984	500
593	50	2985	10A
715	15		
750	20	3215	5A
793	15	3216	125
837	15	3217	5A
905	10	3272	50
		3509	20
		3530	10
1070	10	3554	15
1329	60	3554	15
1482	10	3680	10
1717	20	3726	20
1923	15	3727	10
		3828	15

Se han distribuido 4.000 cédulas.—Mahon 10 octubre de 1881.—El Vicepresidente de la Comision de Beneficencia, S. Vinent.

## Crónica marítima.

## BUQUES DESPACHADOS.

Día 10.

Para Argel paquebot **Menorquin** pat. Juan Triay, con 7 trip., 12 pas., efectos y sillares.

## Crónica religiosa.

## SANTO DE HOY.

San Francisco de Borja y San Luis Beltran confesor.

## CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asuncion en San Francisco.

## SANTO DE MAÑANA.

Stos. Fermin y Nicasio obs y mrs.

## AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. y 4 m.—Pónese á las 5 h. y 29 m.

LUNA.—Sale á las 6 h y 38 m. de la T.—Pónese á las 8 h. y 43 m. de la M.

## Anuncios.

## PARA ARGEL

con escala en Palma.

Saldrá el miércoles 19 del corriente á las 5 de la tarde el vapor

### Menorca

limpio de fondos al mando del capitán D. Miguel Tudury, con el fin de verificar la segunda y última expedición á Argel ofrecida por la empresa en anuncio de 3 del pasado.

Admite carga y pasajeros á los moderados precios de costumbre.

### PARA ARGEL

Lo está un almacén con piso y una cuadra para caballería junto con un patio grande situado en la Rampa de la Abundancia n.º 28. Para su ajuste en la Fábrica de Licores, frente el apostadero de los vapores.

## TARJETAS DE VISITA

Imprenta de Fábregues.

## Biblioteca popular ilustrada

## DE HIGIENE Y MEDICINA DOMÉSTICAS

**El Médico en casa del niño**, 1 tomo 4.º encuadernado . . . 6 pesetas.  
**La digestión y sus tropiezos**, 1 id. 8.º id. . . . 6 id.  
**Los dientes**, 1 id. 8.º id. . . . 4 id.  
**La tos y los resfriados**, 1 id. 8.º id. . . . 4 id.

Vendense en esta imprenta.

## Confitería La Palma

24—HANNOVER—24

Se encuentran en este establecimiento una gran variedad de frescos dulces entre ellos las muy finas **delicias de yema** y **bocadillos de yema con rom** que tan apreciados son por nuestros favorecedores.

También se halla en el mismo toda clase de Vinos, Licores y Conservas Alimenticias, como igualmente los superiores **chocolates de la Compañía Colonial**, de Madrid.

**APRENDIZ.**—Se necesita uno, al que además del ramo de confitería se le enseñará la fabricación de toda clase de conservas y licores.

## LA MEJOR DE LAS TINTAS

DE LA FÁBRICA A. LUCIEN.—PARIS.

VIOLETA, AZUL, DOBLE-NEGRA Y COMUNICATIVA

### Armillas para secar la escritura,

procedente de la misma fábrica.

Depósito en Mahon: **Bernardo Fábregues, imprenta.**

Id. en Ciudadela: **Salvador Fábregues, imprenta.**

## AVENTURAS

### GIL BLAS DE SANTILLANA

POR RENÉ LE SAGE

Traducida del francés por el **P. Isla**, con prólogo y notas por el **Dr. Don Antonio Balbín de Unquera**, ilustrada por **D. Domingo Muñoz** y con grabados de **D. Carlos Capuz**.

## CONDICIONES DE LA SUSCRICION

Se publicará por cuadernos semanales de 32 páginas en folio, elegantemente impresas en papel satinado. En el trascurso de la obra se repartirán 18 cromo-litografías, é irán intercalados en el texto 114 grabados en boj, de cuya ejecución se han encargado respectivamente los Sres. Muñoz y Capuz, reputados artistas españoles.

Cada cromo-litografía equivaldrá á 8 páginas de texto.

Toda la obra formará un tomo de regulares dimensiones, y su coste total no excederá de 20 pesetas; ó sean

40 cuadernos á 2 rs uno

Los cuadernos que excedan de 40 se darán gratis; y todas las semanas se repartirá uno sin interrupcion, por obrar en poder de los editores casi todas las acuarelas y viñetas.

## PUNTOS DE SUSCRICION

En Mahon, imprenta y redaccion de **EL LIBERAL**; en Ciudadela, imprenta de **D. Salvador Fábregues**.

### D. Antonio Inglada, médico-cirujano

especialista en enfermedades de la boca.

Tiene el honor de participar á este respetable público que ha pasado á Paris con objeto de proveerse de diversos artículos propios de su profesion, advirtiéndole que anunciará su vuelta por medio de los periódicos de esta ciudad.

## LA POSTRERA ILUSION

LEYENDA HISTÓRICA ORIGINAL DE

DON JOSÉ RAMON GIMENEZ

## CONDICIONES DE LA SUSCRICION

Esta publicacion se hace por cuadernos de ocho entregas en cuarto mayor impresas en buen papel, con tipos nuevos y elegantes, al infimo precio de

Un cuartillo de réal la entrega.

Se repartirá sin interrupcion, un cuaderno cada semana.

Nada diremos de los magníficos cromos que ilustrarán la obra, pues por los que acompañamos en la presente 1.ª entrega, podrá juzgar el público de su mérito.

Cada cromo por su excesivo coste equivaldrá á dos entregas.

Toda la obra constará de dos elegantes tomos de regulares dimensiones, siendo su importe de unos cincuenta á sesenta reales.

## PUNTOS DE SUSCRICION

En Mahon, imprenta y redaccion de **EL LIBERAL** y **Pablo Fábregues**, Devá, 32.—En Ciudadela, **Salvador Fábregues**.

## HISTORIA DE LA ISLA DE MENORCA

POR D. RAFAEL OLEO Y CUADRADO.

Vendese á 84 rs. vn. en rústica y 94 encuadernada, en Ciudadela imprenta de **Salvador Fábregues** y en Mahon imprenta de **EL LIBERAL**.

## LIBRERÍA Y CENTRO DE SUSCRICIONES

DE

ANTONIO SINTES

calle Nueva, 23.

Acaba de recibirse en este Centro un cuaderno titulado **las Cuatro Sotas** y que es el primero de una serie de publicaciones de poco coste, á la par que de gran novedad y lujo, todas publicadas en igual tamaño, expreso para que aquellos de los suscritores que gusten reunir mayor ó menor número de ellas, puedan constituir un precioso album de fantasías del eminente artista **D. Eusebio Planas**.

Se hallan en preparacion las siguientes:

Los cinco sentidos.—Las fases de la luna.—Las bellas artes.—Los elementos.—Las cuatro estaciones, etc.

Escusado es decir el partido que tan distinguido artista ha sabido sacar de estos asuntos; buena prueba de ello el cuaderno que está de manifiesto en este centro, si no lo fueran ya la Historia de una Mujer y la Dama de las Cameliás, obras que han alcanzado un éxito satisfactorio.

Estas nuevas producciones de Planas se publicarán á intervalos más ó menos cortos, pues por la índole especial de ellas no pueden sujetarse á la publicacion periódica con la regularidad de otra clase de obras.

Se suscribe en este Centro.—Cada cuaderno constituirá una obra.—Cada obra 5 pesetas.

## IMPRENTA

DE

## EL LIBERAL

Calle de Gracia, 27.

MAHON

En este establecimiento se hallan de venta á peseta cada ejemplar las obras siguientes:

**La vida es sueño**, por **M. Cubas**.

**El domador de búfalos**, por **id.**

**La bruja de Chamberi**, por **Pedro Escamilla**.

**El guardian de los Gerónimos**, por **id.**

**El barranco de las ánimas**, por **id.**

**Las chulas**, por **id.**

**La camisa de la Lola**, por **id.**

**El hijo del ladron**, por **Tárrago y Mateos**.

**Bug-Jargal**, por **Victor Hugo**.

**El ángel de las praderas**, por **B. E. Revoil**.

**Los manchegos en el Polo Norte**, por **Santoval**.

**El millon de Solomo**, por **id.**

**Benjamina**, por **el R. P. Juan José Franco**.

**Pablo y Virginia**, por **Jacobo B. Enrique de Saint Pierre**.

**El maestro de escuela**, por **Enrique de Koch**.

**El hijo de mi mujer**, por **Paul de Koch**.

**La jóven de las tres enaguas**, por **id.**

**Un jóven simpático**, por **id.**

**Bigote**, por **id.**

## VERDADERO

### LUSTRE IMPERIAL AMERICANO

para dar brillantez y permanencia

AL PLANCHADO DE LA ROPA

Vendese á 2 rs. frasco, imprenta de **El Liberal**.

MAHON, 1881.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES, Gracia, 27.